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 Формулировка задания 5

Орфографический анализ.
 Выполните орфографический анализ слов. Укажите варианты ответов, в которых 

дано верное объяснение написания выделенного слова. Запишите номера этих 
ответов.

1) БЕЗБИЛЕТНЫЙ — на конце приставки перед буквой, обозначающей звонкий 
согласный звук, пишется буква З.

        2) (устал от) НЕУДАЧ — в форме множественного числа имени существительного 3-
го склонения после шипящего буква Ь не пишется. 

        3) НЕДОСМОТРЕЛ (вовремя задание) — НЕ с глаголом пишется слитно, потому 
что слово без НЕ не употребляется.

       4) ПОДЬЯЧИЙ — разделительный мягкий знак пишется перед буквами Е, Ё, Ю, Я, И 
после приставок.

     5) БЕЗЫНИЦИАТИВНЫЙ — в словах с русскими приставками, которые 
оканчиваются на согласную, вместо И пишется Ы согласно произношению.

 
(

 



Теория
 

Какие орфограммы нужно знать

Безударные гласные в корне слова(проверяемые, 
непроверяемые, чередующиеся)
И-Ы после Ц 
Употребление Ь и Ъ 
О-Ё после шипящих
Правописание приставок 
Правописание НЕ с разными частями речи
Правописание отрицательных местоимений и наречий  НЕ и НИ



Теория 



Теория 

1.1

Проверяемая гласная в корне в безударном положении проверяется 
ударением в однокоренном слове.

Ловушка №1!       Нельзя проверять гласные в корне глаголом с суффиксом -ЫВА-(-
ИВА-):
хорОший – прихорАшИВАться.
Как вы видите, происходит чередование звуков, и можно ошибиться.
Ловушка №2!
В современном русском языке осталось много параллельных слов из древнерусского и 
старославянского языков:
вОРОта – привРАтник,          хОРОнить – охРАна,
зОЛОто – зЛАто,                     хОЛОдный – прохЛАда.

Как вы, наверно, поняли, ПРОВЕРЯТЬ ЭТИ СЛОВА ДРУГ ДРУГОМ НЕЛЬЗЯ. Если в 
проверяемом -оро-/-оло (русское слово) – ищем однокоренное с –оро-/-оло. Таким же 
образом поступайте со словами на -ра-\-ла- (старославянское). 
Ловушка № 3!          Всегда думайте о значении корня
гОристый-гОры        рОсистый-рОсы      кОсить(траву)-кОсы       мИрить (друзей) –мИр            
примЕрять(костюм) – примЕрка
ЭТО ПРОВЕРЯЕМАЯ ГЛАСНАЯ!          Не путайте с чередованием!
Например:     горелый,    зарос,   прикоснуться,     вымирание,     замер



Теория и практика 

 

Правописание гласных в корнях можно разделить на три правила: 
проверяемые гласные в корне – написание безударной гласной определяется 
подбором формы слова  или подбором однокоренного слова, в котором эта 
гласная находится под ударением;
 непроверяемые гласные в корне – в корне слова пишутся безударная(-ые) 
непроверяемая(-ые) буква(-ы) 
чередующиеся гласные в корне –написание безударной  чередующейся гласной 

в корне слова зависит от ……(использовать правило)
 Выделите корень, укажите вид гласной в корне

1. Проверяемые     2. Непроверяемые      3.Чередующиеся

Подгорел, продавец, расстилаться, предлагает, касательная, выращенное, 

аплодисменты, блестит, ветеран, очарование, вырастать, примерять(платье), 

заблистал, загорелый, каталог, разложить, стимулировать, касаться, 

растащить, скакать, поспевающие, сидеть(на лавочке), забирают, 

разрастается, зарница 



Напишите правило , где есть чередование
Подгорел - написание безударной  чередующейся гласной в корне слова 
зависит от ударения. В безударной позиции пишется О.

Расстилаться - написание безударной  чередующейся гласной в корне слова 
зависит от суффикса А.

Предлагает - написание безударной  чередующейся гласной в корне слова 
зависит от конечной согласной в корне. Перед Г пишется А
Доделать работу с остальными словами

Теория и практика 



1. Подгорел - написание безударной  чередующейся гласной в корне слова зависит от ударения. В 
безударной позиции пишется О.

2. Расстилаться - написание безударной  чередующейся гласной в корне слова зависит от суффикса 
А.

3. Предлагает - написание безударной  чередующейся гласной в корне слова зависит от конечной 
согласной в корне. Перед Г пишется А

4. Касательная- написание безударной  чередующейся гласной в корне слова зависит от суффикса А.
5. Выращенное - написание безударной  чередующейся гласной в корне слова зависит от конечной 

согласной в корне. Перед СТ пишется А
6.  Блестит- написание безударной  чередующейся гласной в корне слова зависит от суффикса А.

7.  Вырастать- написание безударной  чередующейся гласной в корне слова зависит от конечной 
согласной в корне. Перед СТ пишется А

8.Заблистал- написание безударной  чередующейся гласной в корне слова зависит от суффикса А. 
9. Загорелый - написание безударной  чередующейся гласной в корне слова зависит от 
ударения. В безударной позиции пишется О.
   10. Разложить - написание безударной  чередующейся гласной в корне слова зависит от конечной 
согласной в корне. . Перед Ж пишется О
   11.    Касаться- написание безударной  чередующейся гласной в корне слова зависит от суффикса А.
   12. Скакать - написание безударной  чередующейся гласной в корне слова зависит от конечной 
согласной в корне. . Перед К пишется А
   13. Забирают- написание безударной  чередующейся гласной в корне слова зависит от суффикса А.
   14. Разрастается - написание безударной  чередующейся гласной в корне слова зависит от конечной 
согласной в корне. Перед СТ пишется А
    15. Зарница - написание безударной  чередующейся гласной в корне слова зависит от 
ударения. В безударной позиции пишется А

Ответы 



Употребление гласных И-Ы после Ц 

               И
• Пишется И в корне слова: цитата, 

цифра, цирк, дисциплина, 
панцирь. 

• И пишется в иноязычный словах, 
оканчивающихся на                                      
-ЦИЯ: инспекция, нация 
демонстрация, полиция и др.

             Ы
• В окончаниях существительных 

и прилагательных пишется Ы: 
умницы, голубцы, птицы, 
таблицы; широколицый, 
бледнолицый.  

 

• В суффиксах притяжательных 
прилагательных пишется Ы: 
сестрицын, лисицын, куницын.

Запомните! 
Исключения. В корне пишется Ы: цыган, на 
цыпочках, цыплёнок, цыц, цыкнуть. 



Правописание разделительных Ъ, Ь

Ъ Ь
После приставок перед буквами 
Е, Ё, Ю, Я:
въезд, подъём, объявление, 
разъёмный, безъязычный

В корнях, суффиксах, 
окончаниях перед 
буквами е, ё, ю, я, и:
барьер, лисьи, костью, 
бурьян, фортепьяно

После иноязычных приставок 
перед буквами Е, Ё, Ю, Я:
адъютант, инъекция, 
конъюктивит, субъект

В иноязычных словах 
перед –О-:
бульон, павильон, 
шампиньон

После числительных двух-, 
трёх-, четырёх- в сложных 
словах перед Я:
двухъярусный, трёхъярусный, 
четырёхъярусный



Ь на конце слов после шипящих
 Часть речи пишется не пишется

1 Существительн
ое

ж.р, 3 склон., Им. п.: 
дочь, мышь

1. м.р., 2 склон.,  им.п : нож, 
камыш
2. ж.р., 1 скл., мн.ч: (много) туч, 
задач
3. м.р., Р.п., мн.ч. (много) 
вельмож
4. ср.р., Р.п., мн.ч (много) училищ

2 Прилагательное ___________________
__

кратких прилагательных: могуч

3 Наречие настежь Искл.: уж, замуж, невтерпёж

4 Глагол 1. в н. ф. гл.: беречь
2. в повелит. наклон. 
глагола:  замажь
3. 2 лица ед. числа: 
решаешь

_______________________

5 Частица вишь, бишь, лишь, 
ишь

 



Ь в середине числительных
• Ь пишется в середине числительных:
    - от 50 до 80 (пятьдесят, шестьдесят, семьдесят, 
восемьдесят);
    - от 500 – 900 (пятьсот, шестьсот, семьсот, восемьсот, 
девятьсот; 

• Ь пишется на конце числительных: 
  - от 5 до 20 (шесть, одиннадцать, двадцать); 
  -  в числительном тридцать. 

• Ь НЕ пишется в числительных: 15,16,17,18,19 
(пятнадцать, восемнадцать).



Употребление Ь знака для обозначения 
мягкости согласных

Ь знак для обозначения мягкости согласных 
пишется в следующих случаях:

• Для обозначения мягкого согласного в конце 
слова (нет яблонь, смесь, поставь и др.).

• После мягкого согласного перед твёрдым: 
письмо, восьмой. 

• Между двумя мягкими согласными, если при 
измене нии слова первый согласный остаётся 
мягким, а второй ста новится твёрдым: возьми 
(возьму), о письме (письмо). 

• Перед согласными после буквы Л, кроме самой 
Л (польба, вальс, но Гулливер). 

•  В основных случаях перед суффиксом -СК-                       
(сельский, уральский).

Исключение: после Н и Р перед суффиксом -СК- 
мягкий знак не пишется: казанский, январский). 

Запомните: сентябрьский, октябрьский, 
ноябрьский, декабрьский, июньский, день-
деньской пишутся с Ь

• В формах творительного падежа: детьми, 
людьми, четырьмя.

Ь знак НЕ пишется: 

•  в сочетаниях чк, чн, щн, нч, нщ, рч, рщ: 
дочка, сочный, мощный, окончить, банщик, 
морщиться, корчиться; 

• между мягкими конечными согласными 
основы: корысть, гость; 

• между двумя мягкими [л']: аллея, 
иллюстрация. 

• Перед суффиксом -СК-, если прилагательное 
образовано от слова, на конце которого есть Ь: 
Казань - казанский, Сибирь-сибирский. 

• В родительном падеже мн. числе 
от существительных на -НЯ 
с предшествующей согласной или Й 
и в образованных от них при помощи 
суффикса -К- например: вишня — вишен, 
вишенка; читальня — читален. 

Исключения: баня — бань, банька; яблоня — 
яблонь, яблонька; деревня — деревень, деревенька; 
барышня — барышень; кухня — кухонь, кухонька.



Правописание разделительных 
Ъ и Ь

Определите правильное объяснение написания

1) Предъюбилейный – буква Ъ пишется после приставки, оканчивающейся на 
согласный, перед буквой Ю

2) Вьюга - буква Ь пишется после приставки, оканчивающейся на согласный, 
перед буквой Ю

3) Въедливый – буква Ъ обозначает твердость предшествующего согласного

4) Обезьяна - буква Ь пишется в корне перед буквой Я

5)      Двухъярусный - буква Ъ пишется после приставки, оканчивающейся на 
согласный, перед буквой ЯРЕЖЬ – в форме повелительного наклонения на 
конце глагола буква ь пишется для обозначения мягкости предшествующего 
согласного.

• НАСТЕЖЬ – в наречии, оканчивающемся на шипящий, пишется буква ь.

• (много) ЗАДАЧ – в форме множественного числа имени существительного 3 
склонения после шипящего буква ь не пишется.

•    НОЧЬ – в имени существительном 3 склонения после шипящего пишется 
буква ь.

•     СТЕРЕЧЬ – на конце глагола в форме повелительного наклонения после 
шипящего пишется буква ь



Укажите верное объяcнение
1. НОЧНОЙ – в сочетании ЧН буква Ь не пишется.

2. ИСПЕЧЬ – на конце неопределённой формы глагола после 
шипящих пишется буква Ь.

3. ЧЬИ-ТО (следы) – буква Ь обозначает мягкость предыдущего 
согласного.

4. НОЧЬЮ (уехать) – в наречии буква Ь указывает на мягкость 
предшествующего согласного.

5. РАЗРЕЖЬТЕ (торт) – в форме повелительного наклонения глагола 
после шипящих пишется буква Ь.

6. КАМЫШ – в имени существительном 3-го склонения после 
шипящих не пишется буква Ь.

7. БРОШЬ – буква Ь обозначает мягкость предыдущего согласного.

8. ОБОЗНАЧЬ (направление) – буква Ь обозначает мягкость 
предшествующего согласного.

9. БРУСЬЯ – буква Ь обозначает мягкость предшествующего 
согласного звука.

10. СЕМЬДЕСЯТ – в середине числительных от 50 до 80 пишется буква 
Ь.







Укажите верное объяснение
• (на) БОЧОК – в окончании имён существительных после шипящих под ударением пишется буква О.

• С ПЛАЩОМ – в окончании имени существительного после шипящего  под ударением пишется буква 
О.

• С ВРАЧОМ – в суффиксе имён существительных после шипящих под ударением пишется буква О.

• С МЯЧОМ – в окончаниях имён существительных после шипящих под ударением пишется буква О.

• БОЛЬШОЙ – в суффиксе имени прилагательного после шипящего под ударением пишется буква О.

1. (говорил) ТЯГУЧЕ – в суффиксе наречия после шипящего под ударением пишется буква Е.

2. Шёпот – в корне после шипящих пишется Ё, потому что можно подобрать однокоренное слово с 
Е- ШЕПТАТЬ

3. Кумачовый - в окончании имён прилагательных после шипящих под ударением пишется буква О.

4. Жонглер - в корне после шипящих пишется О, потому что можно подобрать однокоренное слово 
с Е

5. Общо - в суффиксе наречия после шипящего под ударением пишется буква О.

6. Горячо -в окончании наречия после шипящего под ударением пишется буква О.

7. Холщовый - в суффиксе имён прилагательных после шипящих под ударением пишется буква О.

8. Тягучего - в окончании имён прилагательных после шипящих без ударения пишется буква Е.

9. Шорох - в корне после шипящих пишется О, потому что можно подобрать однокоренное слово с 
Е- ШЕРОХОВАТЫЙ

10. Свинцовый -в суффиксе имён прилагательных после Ц под ударением пишется буква О.



Правописание приставок

Правописание приставок можно разделить на  
правила: 

1. Неизменяемые  

2. Приставки , оканчивающиеся на –З, -С – на конце 
приставки перед звонким согласным пишется З, 
перед глухим согласным пишется С

3. Приставки ПРЕ-, ПРИ- - написание приставки 
определяется ее значением:   приближение, 
присоединение и т. д.

4. Приставки РОС-(РОЗ-), РАС-(РАЗ-) – написание 
приставки определяется ударением. В ударной 
позиции всегда пишется А

5. Буквы И – Ы после приставок – написание 
приставки определяется ее происхождением.





В некоторых случаях различение приставок пре- и 
при- определяется контекстом:

ПРЕ- ПРИ-
Пребывать (находиться) Прибывать (приезжать)

Предавать (изменять) Придавать (прибавлять)

Предел (граница) Придел (боковой алтарь в 
церкви)

Преемник (продолжатель) Приёмник (радио)

Преступить (нарушить) Приступить (начать)

Претворить (осуществить) Притворить (прикрыть)

Преходящий (временный) Приходящий (пришедший)



Во многих словах трудно установить значение 
приставок ПРЕ-, ПРИ-, поэтому правописание 
таких слов надо запомнить.

ПРИ- ПРЕ-
Приключение, присяга, 
прибор, притязание, 
приукрасить, примадонна, 
прилежный, приобретение, 
привилегия, приоритет, 
примитивный, 
придираться, 
привередливый, 
принуждение, 
причудливый, 
беспристрастный, 
неприступный

Препятствие, президиум, 
президент, премьера, 
препарат, претензия, 
претендент, 
превалировать, 
презентовать, престиж, 
предание, превращение, 
прекратил, 
беспрестанный, 
беспрерывный, прецедент, 
беспрекословно, прелюдия 



Правописание приставок
Выделите приставку, укажите вид приставки

1.Неизменяемая  
2. Зависит от глухости-звонкости последующего согласного       
3. Зависит от значения

Прибрежный, расценивать, премудрый, бесшумный, прилег, надломить, прибывать, 
приуныл, бесформенный, отход, списать, расценить, пререкаться, отдалить, рассмешил, 
здешний, преградить, презирать( труса), безграничный, приглушить, приехать, беззубый, 
исподлобья, отдалиться, сделать.

Какое слово не подписали?

Напишите правило по образцу
Прибрежный – написание приставки определяется ее значением – 
РАСПОЛОЖЕНИЕ ВБЛИЗИ
РАСЦЕНИВАТЬ – на конце приставки перед глухим согласным пишется буква 
С
 Премудрый - написание приставки определяется ее значением, близким 
приставке ПЕРЕ-
Прилег - написание приставки определяется ее значением – НЕПОЛНОТА 
ДЕЙСТВИЯ
НАДЛОМИТЬ – на конце неизменяемой приставки пишется буква Д

Доделать работу с остальными словами



Буквы И - Ы после приставок

 Буква И в корне меняется на Ы после русскоязычных 
приставок, заканчивающихся на согласный (кроме 
СВЕРХ- и МЕЖ-). 
Исключение: взимать. 
Примеры иноязычных приставок: ПОСТ-, ИН-, 
КОНТР-, АД-, ДЕЗ-, ДИЗ-, СУПЕР-, ТРАНС-, 
ИНТЕР-, СУБ-, ПАН- и др.
 Обратите внимание: двух-, трех-, четырех- не 
являются приставками! 
Примеры: Предыстория, сызмала, разыскать – И 
заменилась на Ы 
Контригра, сверхидеальный, поискать – замена не 
происходит!



Буквы И и Ы после приставок
Определите правильное объяснение написания

1)Подыскать – после русской приставки, 
оканчивающейся на согласный, пишется Ы

2)Подыграть - после русской приставки, 
оканчивающейся на согласный, пишется Ы

3)Суперигра - после русской приставки 
иноязычного происхождения, оканчивающейся на 
согласный, пишется И

4)Розыгрыш - после русской приставки, 
оканчивающейся на согласный, пишется Ы

5)Сверхинтересный - после русской приставки, 
оканчивающейся на согласный, пишется И



Правописание НЕ с разными                    
частями речи 

НЕ пишется всегда раздельно: 
С глаголами не сказал, не написал;  

негодовать, ненавидеть  

С деепричастиями не сказав, не написав; 
негодуя, ненавидя

С числительными не двое 
не пятый 

С местоимениями 
не я 
не мой 
не тот 

С относительными прилагательными не каменный 
не городской 

С притяжательными прилагательными не мамина 
не лисья 

Со словами, которые пишутся через дефис не юго-запад 
не ярко-красный 

Со словами в простой степени сравнения не выше 
не лучше 

С краткими причастиями не решена 
не выполнена

С наречиями, если они не оканчиваются на суффикс - О не сегодня 
не здесь 

Со словами категории состояния Не жарко, не холодно 



Правописание НЕ с разными                    
частями речи 

СЛИТНО
1) Со словами любой части речи, если 

слово без НЕ не употребляется: 
невежа, ненавидящий, невинный.

2) Со словами любой части речи, если 
есть синоним: неправда (= ложь), 
нелегкий (= трудный), негромко (= 
тихо).

3) Если есть пояснительные слова-
наречия меры и степени (очень, 
весьма, крайне, почти, чрезвычайно, 
совершенно, абсолютно, довольно, 
вполне, слишком, совсем (= очень). 
Например, весьма нескромный, почти 
нетронутый, очень неаккуратный.  

4) Если нет противопоставления: 
недорогой (= дешёвый), но красивый 

 РАЗДЕЛЬНО
1) Со словами любой части речи, если есть 

или подразумевается противопоставление: 
не написанное, а напечатанное;                             
не приятель, а враг; не богатый, а 
бедный; не весело, а грустно. 

2) С полными причастиями, имеющими 
зависимые слова: не написанное 
вовремя.

3) При усилительных словах далеко, отнюдь, 
вовсе, совсем (=вовсе): далеко не глупый, 
совсем не выдуманный, отнюдь не 
аккуратный. 

4) Усиление с НИ-: ничего не значащий, 
никому не интересный, ничуть не весело. 

 



Правописание НЕ с разными                    
частями речи 

Не путайте:
• Не смотря(деепричастие, = не глядя) на меня;
      несмотря на (предлог, = вопреки) приказ. 

• Не взирая (деепричастие, = не глядя) на красоты;
      невзирая на (предлог, = вопреки) непогоду.

• С КРАТКИМИ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫМИ НЕ пишется как с полными: 
      комната невысока (невысокая), 
      роман не интересен, а скучен. 

 В глаголах:
• НЕДО (= пере)
       недооценивать (ср. переоценивать), (=неполнота, недостаточность).

• Не ДО-… (до конца)
       не договорить до конца (=незаконченность) 



Буквы Е и И в приставках НЕ- и 
НИ- в местоимениях и 

местоименных наречиях 



Задание 5
Выполните орфографический анализ слов. Укажите варианты ответов, в 
которых дано верное объяснение написания выделенного слова. Запишите 
номера этих ответов.

1) БЕЗБИЛЕТНЫЙ — на конце приставки перед буквой, обозначающей звонкий 
согласный звук, пишется буква З.
2) (устал от) НЕУДАЧ — в форме множественного числа имени 
существительного 3-го склонения после шипящего буква Ь не пишется. 
3) НЕДОСМОТРЕЛ (вовремя задание) — НЕ с глаголом пишется слитно, потому 
что слово без НЕ не употребляется.
4) ПОДЬЯЧИЙ — разделительный мягкий знак пишется перед буквами Е, Ё, Ю, 
Я, И после приставок.
5) БЕЗЫНИЦИАТИВНЫЙ — в словах с русскими приставками, которые 
оканчиваются на согласную, вместо И пишется Ы согласно произношению.

Ответ: 15



Задание 5
Выполните орфографический анализ слов. Укажите варианты 
ответов, в которых дано верное объяснение написания выделенного 
слова. Запишите номера этих ответов.

1) ИГРАЕШЬ (в прятки) — на конце глагола после шипящего буква Ь 
пишется. 

2) ПРИШКОЛЬНЫЙ (участок) — приставка ПРИ- пишется в 
значении неполноты действия. 

3) НЕКУДА (спешить) — с местоимением НЕ пишется всегда слитно. 
4) ПОДЪЕЗД — перед буквами Е, Ё, Ю, Я после приставок на 

согласные пишется разделительный Ъ.
5) ЦИРКУЛЬ — в корне слове буква И обозначает мягкость 

предшествующего согласного.

Ответ: 14



Желаю удачи 
в выполнении 
этих заданий!


